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宁波影都在老影迷心
中是一个挥之不去的梦。
在向记者讲述宁波影都
“前世今生”的过程中，郑
善明接了个业务电话，对
方是来询问包场事宜的，
郑善明耐心地予以解答。
“如今的影院跟以前不一
样了，除了放电影，我们还
要拼服务，有观众会在影
院举行求婚仪式、同学会，
还有各级政府机关、企事
业单位会来开展电影党课
等……”郑善明说。这位
60后的影都经理，见证了
宁波电影市场的不同发展
阶段，而从他的讲述中，也
可以窥见改革开放40周
年来宁波人文化消费的快
速发展。

2018年8月6日 星期一 责编/郑娅敏 任晓云 美编/雷林燕 照排/张婧

AA0808

·
点
赞
新
时
代

从人民电影院到宁波影都
从2家影院到80多家影院
看电影越来越方便舒适享受了

讲述人：
郑善明，57岁，
宁波影都经理

●1954年，宁波影都的前
身——人民电影院在江厦街
重建。

●1989年，因江厦街一带
建造江厦公园，人民电影院拆
迁重建于战船街。

●1991 年 10 月，宁波影
都全新建成开业。

●1999年，宁波影都进行
多厅化改造。

●2001 年 10 月，宁波影
都成为第十届金鸡百花电影
节主会场。

●2009年，宁波影都进行
新建后的第二次装修，扩大规
模，改善观影环境，增加了3个
影厅。

●2017年，宁波影都进行
全面升级改造，打造宁波首家
文化综合体。

宁波影都大事记

郑善明出生于1961年，上
世纪70年代末80年代初，年轻
的他还没到电影院工作，但那时
电影市场的火爆是有目共睹的。

“上世纪70年代末，宁波专业的
电影院只有人民电影院和开明
街上的民光影城两家，但很多工
厂的大会场，还有一些剧场、人
民大会堂等也经常放电影。”

郑善明年轻时也常去人民
电影院看电影，“经历了十年的
文化禁锢之后，那时的电影创作
呈现出百花齐放的壮丽景观，涌
现了大量佳作，如《小花》《牧马
人》《喜盈门》《庐山恋》《少林寺》
等，影院售票处常常排长队，票
价也便宜，一般是8分、1角2分
或者1角6分。”郑善明回忆说。

1988年，因建造江厦公园，
原位于江厦街上的人民电影院
拆迁重建于战船街，于1991年
10月建成开业，更名为“宁波影
都”。据介绍，新建成的宁波影都
被设计成“三江口一艘正准备扬
帆起航的船”，纯白、醒目的墙面
颜色，22米的大跨度悬式结构，
整体既美观又时尚，这一建筑曾
获国家、省、市三级设计大奖。当
时的影都有两个影厅——888个
座位的百花厅和300个座位的友
谊宫，其中百花厅还拥有当时全
省最大的银幕。此外，新建成的
宁波影都还有宁波第一家豪华
舞厅、卡拉OK厅以及配套的餐
厅、宾馆等，是当时宁波最大的综
合性文化消费场所。

影都的前身
是“人民电影院”

郑善明是1996年到宁波影都工作
的，那也正是电影市场走向低谷的下坡
期，在1998年票房最差的那段时期，宁
波影都甚至发动全体职工推销电影票、
拉团体客，这与上世纪80年代的“一票
难求”简直是冰火两重天。

分析这其中的原因，郑善明认为一
方面是影院受到卡拉OK厅、保龄球馆
等各种娱乐项目的冲击，而且电视节目
也越来越丰富；另一方面是优秀影片不
多，当时进口大片还很少，国产片除了张
艺谋的影片等少数片子外没啥吸引力，
于是走进影院的人越来越少，一些县城
的影院甚至关门了。

1999年，在影市的低谷期，宁波影都

进行了建成后的第一次改造，包括把友
谊宫拆掉等。正在改造期间，宁波影都
接到了一个好消息：将成为第十届中国
（宁波）金鸡百花电影节主会场，承担起
电影节观众见面会及电影放映等任务。
为了办好电影节，当时市政府也再度出
资改造宁波影都，把原影都分割成两层，
小影厅增加到5个，真正实行了多厅化。

“2001年10月金鸡百花电影节来宁
波举办，而且是第十届，所以盛况空前，
王祖贤、吴彦祖、黎明、张信哲、辛晓琪、
迪克牛仔等平时只能在银幕和荧屏中看
到的大明星，以及著名导演、知名影人等
齐聚宁波，让市民真正享受了一回电影
文化的盛宴。”郑善明说。

低谷中隆重承办金鸡百花电影节

从2000年开始，全国电影市场又
迎来“牛市”，这主要是因为院线制的改
革推动了影市的发展。宁波影都率先
加入了上海联和院线。与此同时，看好
宁波电影消费潜力的各条院线也纷纷
进驻甬城，如时代电影大世界、万达国
际影城等。

几乎每一次现象级大片的出现，都
会引发新一轮的影院建设，最典型的便
是美国3D大片《阿凡达》。“《阿凡达》
开始放映是 2009年 12月 16日，当时
我们影都只有两个3D影厅，场场爆满
啊！我们5个售票窗口前几乎天天排
起长队，就这样连续放映了两个多月，
春节过后还在放。《阿凡达》的引进开
创了影院的 3D时代。有的观众为了
追求极致的视觉效果，甚至去上海看
IMAX巨幕版的放映，当时宁波还没有
IMAX巨幕影院，但现在宁波已经有好
几家了，电影技术的发展实在是太快
了！”郑善明感慨道。

“目前全市已有影院80多家。影院
的增长极大地方便了老百姓看电影，现
在电影观众的年龄段也变宽了，以前我
们认为18－30岁是看电影的主力人群，
现在扩展到了18－40岁。随着《芳华》
《战狼》《我不是药神》等优秀国产片接二
连三地出现，老年观众群体也走进了影
院。”但同时郑善明也理性地看到，“目

前，由移动互联网终端大范围普及所带
来的用户增长以及流量红利正逐渐萎
缩，增长‘瓶颈’已经出现”。

他给记者分析了网络时代电影消费
的特点：“有一个现象你发现没有？新
影院都建在商业综合体里面，观众在里
面可以吃喝、购物、娱乐等，像宁波影
都这样老牌的单体影院在全国已经很少
了。影都这么多年来能一直屹立在三江
口，跟它在宁波人心中占据着特殊的地
位是分不开的，曾经有一项调查显示，
宁波影都被市民票选为‘最受欢迎的放
映场所’。2012年，宁波影都的全年票
房收入达到3000多万元，进入全国百
强影院之列。当然，光有情怀是不够
的，必须得跟上时代的潮流，寻找新的
经济增长点。网络时代的电影观众与以
前不一样，以前的观众是提前来到影
院，在售票窗口买了票再等着看电影；
现在观众都是网上买票，然后掐着点到
影院，看完电影就走人。所以，如何延
长观众待在影院的时间也是我们在动脑
筋的事。2017年我们又进行了一次全
面升级改造。如今，在宁波影都，观众
不仅看电影，还能看到种种电影文化，
这里还有书店、小剧场、培训场地、酒
吧等，是一个集休闲、娱乐、餐饮、社
交于一体的多功能文化综合体。”

记者 俞素梅

进入新世纪电影市场又迎来“牛市”3

宁波影都前身为人民电影院。

2001年宁波影都承办第十届金鸡百花电影节。


